
 
 

 

CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE – Biênio 2024-2025 

ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE – CMMA 

Data: 17 de abril de 2024                       Horário: 09 h 

Local: Auditório Rovani de Souza Dantas – Parque Natural Municipal dos Pássaros 
Pauta: 
1. Posse dos Conselheiros do CMMA, biênio 2024/2025 (tempo: 10 minutos); 

2. Eleição dos membros da estrutura executiva do CMMA (tempo: 15 minutos); 

3. Eleição dos membros da Câmara Técnica para análise prévia de Recursos em 2ª Instância (tempo: 15 

minutos); 

4. Eleição dos membros da Câmara Técnica Permanente de Unidades de Conservação (tempo: 15 minutos); 

5. Aprovação do calendário anual de reuniões do CMMA (tempo: 15 minutos); 

6. Ciência de processos administrativos encaminhados ao CMMA (tempo: 15 minutos); 

7. Informes gerais (tempo: 10 minutos). 

Conselheiros Presentes: 
Sr. Mauro de Souza Ramos (Titular Ass. Alphaville) 
Sr. Vinícius Barão Soares (Titular AERO) 
Sr.ª Aline Míriam Marques (Suplente AERO) 
Sr. Clayson Marlei Figueiredo (Titular AEA-SRO) 
Sr.ª Ágata Gabriel Silva (Suplente Ass. Raízes) 
Sr. Sergio G. Rodrigues da Silva (Titular CDL – RO) 
Sr. Felipe de Carvalho Ferreira (Suplente CDL – RO) 
Sr. Jorge Thalles dos Santos Neves (Titular CRECI) 
Sr. Vinícius Gomes da Silva (Suplente CRECI) 
Sr. Frederico Muzy (Suplente EMATER) 
Sr.ª Mª Gertrudes Alvarez Justi da Silva (Titular UENF) 
Sr. Victor Hugo Santos (Suplente UENF) 
Sr.ª Manuella B. C. R. de Lacerda (Titular PGM) 
Sr.ª Juliana Gomes Paula (Titular SAAE-RO) 
Sr.ª Gliciane Alves da Silva (Suplente SAAE-RO) 
Sr.ª Eliane Camacho de Moraes (Titular SEMEDE) 
Sr.ª Nathalia Ferreira da Cunha (Suplente SEMEDE) 
Sr. Nivaldo Talon Hespanhol (Titular SEMAP – Presidente) 
Sr. ª Mônica Linhares da Silva (Suplente SEMAP) 
 

Ausências Justificadas: 
Sr.ª Gisela L. de Carvalho (Titular ICMBio – NGI Mico-
Leão Dourado) 

Sr. Gustavo Luna Peixoto (Suplente ICMBio – NGI Mico-

Leão Dourado) 
 
Convidados: 
Sr. Saule Bernadi - Projetista 
Sr. Elisandro - SEMOP 
Sr.ª Luciane Chame – ASCOMTI/PMRO 
Sr. Jorge Ronald – ASCOMTI/PMRO 
Sr. Jolnnye Abrahão – SEMAP 
Sr. Marcio Frossard – SEMAP 
Sr. Maycon Nunes – Ass. Raízes 
Sr. Felipe R.R. Oliveira – União Norte Flum. Eng. E 
Com. 
Sr.ª Elaine Mª Barros - PESCARTE 
Sr.ª Munira de Andrade – PESCARTE 
 

 

Aos dezessete dias do mês de abril de 2024, no auditório Rovani de Souza Dantas, às 9h25min, iniciou a 1 
1ª reunião ordinária do Conselho Municipal de Meio Ambiente – CMMA, Sr.ª Mônica apresentou o novo 2 
Secretário de Meio Ambiente, Agricultura e Pesca, e Presidente do Conselho, Sr. Nivaldo Hespanhol. A 3 
pauta da reunião contava dos seguintes itens: 1) Posse dos Conselheiros do CMMA, biênio 2024/2025 4 
(tempo: 10 minutos); 2) Eleição dos membros da estrutura executiva do CMMA (tempo: 15 minutos); 3) 5 
Eleição dos membros da Câmara Técnica para análise prévia de Recursos em 2ª Instância (tempo: 15 6 
minutos); 4) Eleição dos membros da Câmara Técnica Permanente de Unidades de Conservação (tempo: 7 
15 minutos); 5) Aprovação do calendário anual de reuniões do CMMA (tempo: 15 minutos); 6) Ciência de 8 
processos administrativos encaminhados ao CMMA (tempo: 15 minutos); 7) Informes gerais (tempo: 10 9 
minutos). O presidente deu boas-vindas aos novos conselheiros e foi iniciada a chamada das instituições 10 
presentes para apresentação dos conselheiros e assinatura do termo de posse. Na sequência foi realizada 11 
a eleição dos membros da estrutura executiva do CMMA. ENCAMINHAMENTO 1: Membros eleitos para 12 
compor a estrutura executiva do CMMA – Vice-presidente: Vinícius Barão Soares; 1ª Secretária: Mônica 13 
Linhares da Silva; 2ª Secretária: Eliane Camacho de Moraes; 1º Tesoureiro: Mauro de Souza Ramos; e 2º 14 
Tesoureiro: Felipe de Carvalho Ferreira. ENCAMINHAMENTO 2: Membros eleitos para compor a Câmara 15 
Técnica para análise prévia de Recursos em 2ª Instância - Victor Hugo Santos, Vinícius Barão Soares, 16 
Gliciane Alves da Silva e Manuella B.C.R. de Lacerda. ENCAMINHAMENTO 3: Membros eleitos para 17 
compor a Câmara Técnica Permanente de Unidades de Conservação - Mauro de Souza Ramos, Ágata 18 
Gabriel Silva, Gisela L. de Carvalho, Nathalia Ferreira da Cunha e representantes da Emater. 19 
ENCAMINHAMENTO 4: Aprovado o Calendário das reuniões do CMMA para biênio 2024/2025 - 1ª Reunião 20 
Ordinária: 17/04/2024; 2ª Reunião Ordinária: 12/06/2024; 3ª Reunião Ordinária: 14/08/2024; 4ª Reunião 21 
Ordinária: 09/10/2024; 5ª Reunião Ordinária: 11/12/2024; 6ª Reunião Ordinária: 12/02/2025; 7ª Reunião 22 
Ordinária: 09/04/2025; 8ª Reunião Ordinária: 11/06/2025; 9ª Reunião Ordinária: 13/08/2025; 10ª Reunião 23 
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Ordinária: 08/10/2025 e 11ª Reunião Ordinária: 10/12/2025. Tratando do item 6 da pauta, foram 24 
encaminhados para ciência do Conselho os processos: nº 15739/2024 – autorização 20ª edição Rio das 25 
Ostras Jazz & Blues na APA da Lagoa de Iriry, dias do evento: 30, 31/05/2024 e 01, 02/06/2024; nº 26 
59742/2023 - Autorização CARNA JAZZ 2024; nº 45842/2023 - Solicitação de informações sob novas 27 
intervenções na praia do Abricó; nº 15005/2024 - Licenciamento Ambiental de obras de urbanização, onde 28 
estão previstas a execução de rede esgoto, terraplanagem, pavimentação e calçadas de diversas ruas no 29 
loteamento Terra Firme. Sr.ª Mônica projetou os processos escaneados para ciência dos presentes. O 30 
Conselheiro Vinícius solicitou que os processos sejam encaminhados ao Conselho antes da realização das 31 
reuniões. Sr.ª Mônica informou que normalmente isso é feito, mas como todos estavam tomando posse 32 
naquele dia, os processos não foram encaminhados. Para as próximas reuniões o procedimento será 33 
adotado. O Conselho tomou ciência dos processos referente aos eventos de jazz na APA da Lagoa de Iriry, 34 
destacou-se que o relatório apresentado em atendimento a condicionante da Autorização Ambiental não 35 
apresentava registros fotográficos para evidenciar a conformidade ao determinado nas condicionantes. 36 
ENCAMINHAMENTO 5: Comunicar a SEDTUR que nos próximos eventos realizados na APA da Lagoa de 37 
Iriry os relatórios, documentando o cumprimento das condicionantes, deverão apresentar também uma 38 
documentação fotográfica. Retornar ao protocolo geral, o processo nº 45842/2023, após ciência do CMMA. 39 
Tratando do processo nº 15005/2024, o representante da SEMOP, Sr. Elisandro, informou que essas obras 40 
já possuíam uma Licença Prévia (LP), desde novembro de 2023. E que havia urgência em emitir a Licença 41 
de Instalação (LI), pois estava sendo descumprido o licenciamento uma vez que as obras já haviam iniciado. 42 
As obras vão exercer influência direta na Lagoa de Iriry. O projeto seccionou a área de abrangência em 43 
bacias, sendo contemplados os serviços de drenagem, pavimentação e implantação de rede de esgoto. 44 
Segundo o Engenheiro Ambiental, o lençol freático na região é aflorado o que compromete o funcionamento 45 
dos sistemas tipo fossa-filtro-sumidouro. A conexão com sistema de tratamento poderá ser feita através da 46 
rede que serve o condomínio MRV ou através da construção de outra elevatória por parte da Rio + 47 
Saneamento, a qual assumirá a concessão do tratamento de esgoto a partir de maio/2024. A rede de 48 
drenagem de águas pluviais vai para a lagoa e a rede de esgoto para Estação de Tratamento de Esgoto 49 
(ETE). Sr. Victor questionou se havia um EIA/RIMA, pois mesmo que se trate de uma rede de água pluvial, 50 
isso vai impactar a lagoa. Sr. Clayson afirmou que, na SEMOP, estão sendo elaborados projetos 51 
desconcatenados, não houveram estudos técnicos. Os projetos são elaborados por profissionais 52 
extraquadro, não se sabe a carga, vai para licitação sem os estudos técnicos, sem conhecimento dos 53 
técnicos efetivos da SEMOP, trata-se de uma obra eleitoreira e pode trazer problemas no futuro quando a 54 
região estiver totalmente ocupada. Sr. Elisandro disse concordar com a precariedade do projeto básico, 55 
afirmou ainda que engenheiros concursados, com vários anos de serviço público, não querem projetar. 56 
Concluiu afirmando que o fator determinante para a execução da obra é o projeto executivo, o qual estava 57 
em análise no Departamento de Licenciamento Ambiental (DELAM). Sr. Jolnnye ponderou que as 58 
condicionantes da LP precisam ser atendidas. Não cabe EIA/RIMA para esse caso. Obras só podem ser 59 
executadas após a emissão da LI. Destacou ainda se tratar de um projeto complexo e é preciso urgência 60 
para resolver logo essa questão. Foi realizada a leitura do item 5 do parecer prévio do DELAM. “5. 61 
AVALIAÇÃO E CONCLUSÃO. Considerando as informações prestadas à SEMAP, análise da 62 
documentação encartada nesses autos, reunião com os técnicos envolvidos na elaboração dos projetos 63 
executivos e visita ao local das obras; Considerando tratar-se de obra de infraestrutura de interesse público, 64 
sendo seu requerimento devido à necessidade de atendimento urgente para execução das referidas obras; 65 
Considerando tratar-se de obra de infraestrutura inserida em unidade de conservação e em área de especial 66 
interesse ambiental; Considerando que para a execução do trecho de via entre as ruas Eduardo Pio e Adolfo 67 
Frejat será necessário proceder à terraplanagem (aterro neste caso) para criar talude ou contenção dentro 68 
do espelho d’água da lagoa, provocando a diminuição da área do seu espelho e impedindo o fluxo gênico 69 
entre a área de Zona de Conservação e ela; Considerando a crescente formação de ilhas de calor nas 70 
cidades, segundo Masiero & Souza (177-197, 2018) “com variações de temperatura do ar nas camadas 71 
intraurbanas de regiões de uma mesma cidade se tornam bem maiores com o aumento das intervenções 72 
humanas, principalmente em relação à supressão da vegetação, da canalização dos corpos d´água e 73 
aumento das áreas impermeabilizadas pela pavimentação urbana.” (apud MEGDA & MASIERO, 2021). 74 
Observou-se os pontos a seguir: * Em relação ao projeto de drenagem de águas pluviais, será necessário: 75 
a) promover supressão do trecho de via perpendicular entre as ruas Adolfo Frejat e Eduardo Pio; b) diminuir 76 
o comprimento das redes nestas mesmas vias, posicionando bolsões de retorno logo após atendimento às 77 
residências instaladas em Zona Populacional 2 (ZPOP 2); c) promover alteração no tipo de ala do deságue 78 
4 ao final da rua Adolfo Frejat, d) apresentar solução de deságue ao final da rua Eduardo Pio. * Em relação 79 
ao projeto de pavimentação, será necessário demarcar os pavimentos a serem empregados em cada via e 80 
incluir a arborização pública nas calçadas a serem pavimentadas.”  Sr. Mauro perguntou qual será o tipo de 81 
pavimento a ser adotado no interior da Unidade de Conservação (UC) - asfalto e intertravado na parte 82 
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permeável? Sr. Jolnnye informou que a revisão do plano de manejo da UC apontou que foi um ganho a 83 
criação da APA, que ao longo do tempo não perdemos muito. E, as intervenções devem buscar soluções 84 
baseadas na natureza, e toda intervenção que afetar as UC’s deverá passar no CMMA. Sr. Vinícius alegou 85 
não se sentir à vontade para opinar com uma avaliação rasa. Sr. Elisandro alertou que o processo consta 86 
de mais de 60 planilhas para analise, além de 3 memoriais, 120 pranchas de topografia. Após breve 87 
discussão o Conselho concluiu que foi dada ciência do processo de licenciamento referente as obras de 88 
pavimentação, redes de água, esgoto e drenagem, com terraplanagem, em ruas do Loteamento Mar Y Lago 89 
e Terra Firme. Para maiores esclarecimentos, o processo estará a disponível no DELAM para consulta dos 90 
Conselheiros. ENCAMINHAMENTO 6: o CMMA tomou ciência do processo de licenciamento ambiental nº 91 
15005/2024 e solicita a paralização das obras até a emissão da Licença de Instalação. Tratando dos 92 
informes gerais, Sr. Jolnnye alertou sobre a necessidade de realizar uma reunião extraordinária para 93 
apresentar o superavit do Fundo Municipal de Meio Ambiente, e dar andamento ao rito de criação de 94 
Unidade de Conservação conforme determinação do Termo de Ajustamento de Conduta (TAC)celebrado 95 
junto ao Ministério Público Federal (MPF). ENCAMINHAMENTO 7: Agendada 1ª Reunião Extraordinária 96 
para o dia 06/05/2024, às 9 horas no auditório Rovani Dantas. Nada mais havendo a tratar o Presidente 97 
agradeceu a presença de todos e dispensou os presentes às 11 h e 37 min. E eu, Mônica Linhares da Silva, 98 
lavrei a presente, que será assinada pelo Senhor Presidente e Conselheiros presentes. 99 
 100 
 101 
 102 
 103 
 104 
 105 

Nivaldo Talon Hespanhol 106 
Presidente do Conselho Municipal de  107 

Meio Ambiente de Rio das Ostras 108 


